

**Bonjour Mesdames et Messieurs, bonjour très chers élèves,** en tant que référente UNESCO du Lycée du Haut-Barr et chargée de mission de la Ville de Saverne pour la promotion de la vie et de l'œuvre de Louise Weiss, je tiens à exprimer ma vive reconnaissance aux co-organisateurs de cette rencontre hautement symbolique pour célébrer la Journée de l'Europe, ce 7 mai 2024, à Berus, près du Mémorial dédié aux Pères fondateurs de l'Europe. Un très grand merci à Mme Anne Ylina-Hoffmann, vice-présidente du Mémorial de Berus et maire de Überherrn, ainsi qu'à Mme Annette Marx, Référente du Ministère de l'Éducation de Sarre, en charge de l'apprentissage des langues étrangères, de nous accueillir si chaleureusement, avec les maires des communes frontalières, et le président de la Deutsch-französische Gesellschaft de Sarre, le Prof. Dr. Moll et tous les membres du CA du Mémorial de Berus. Toute ma gratitude à Mme Elfriede Klein, membre actif du Conseil d'Administration du Mémorial de Berus, pour son merveilleux soutien à l'organisation de cette fabuleuse journée, ainsi qu'à Mme la consul honoraire Myriam Bouchon, exerçant des fonctions de direction au Lënster Lycée International School et avec laquelle nous avons l'immense bonheur d'organiser cette année un échange entre nos deux lycées. Je souhaite également exprimer toute ma chaleureuse gratitude au préfet de région honoraire M. Cyrille Schott, président de la SMLH 67, qui nous fait l'honneur et l'amitié de sa présence, ainsi qu'à son vice-président M. Charles Haas - qui s'est excusé de ne pouvoir être avec nous aujourd'hui -, ainsi qu'à Mme Marie-Laure Jundt, présidente honoraire du Comité d'Alsace du nord de la SMLH, pour leur solide et chaleureux soutien accordé au Projet UNESCO « L'Europe, le miracle de la paix ». Merci aussi à Laure Salamon, journaliste de la Cohorte, revue de la SMLH, avec son collègue photographe Simon Desrochers. Je suis très touchée et très honorée d'être présente ici, en ce jour, avec vous tous, pour transmettre des valeurs humanistes et européistes aux jeunes.

**Le titre du projet UNESCO que je coordonne cette année renvoie à une citation de Simone Veil.** C'est lors d'un échange téléphonique amical avec M. Cyrille Schott, où nous procédions à un *brain storming* pour trouver un titre adapté à ce projet, que nous l'avons trouvé. Ce titre souligne - ainsi que M. Schott l'a rappelé aux élèves lors de sa brillante conférence dans le bus du trajet aller vers Sarrelouis - l'importance de la construction de la paix sur le continent européen au sortir de la Seconde Guerre mondiale, suite à trois conflits fratricides entre l'Allemagne et la France. Aujourd'hui où nombre de guerres éclatent dans le monde, et également sur le sol européen, il nous semble particulièrement important de transmettre aux jeunes générations les enseignements de paix des fondateurs et fondatrices de l'Europe. **Je vais vous relater en quelques mots les objectifs de ce projet mené pour et avec les élèves.**

**\*Il convient tout d'abord d'indiquer que ce projet est en lien avec l'actualité :** en cette année d'élections européennes, nous avons choisi de sensibiliser les jeunes à l'histoire de la construction européenne. **\*C'est, de plus, un projet citoyen :** certains des élèves engagés dans le projet seront électeurs en juin 2024, d'autres le deviendront, il importe de leur permettre d'assumer pleinement leur citoyenneté européenne.

**\*C'est un projet au vaste rayonnement :** il s'effectue dans le cadre d'un large partenariat, qui s'étend à 5 établissements scolaires savernois (dont le bassin de recrutement touche près de 200 communes alentours). Dans les partenaires, on compte aussi les instances culturelles de la Ville de Saverne. Nos partenariats s'ouvrent sur Strasbourg, capitale européenne, grâce à un travail en lien avec l'École Européenne, le Parlement européen et le Conseil de l'Europe. Le projet se déploie aussi en Moselle où nous sommes allés découvrir la maison et le musée Robert Schuman à Scy-Chazelles ainsi qu'en Haute-Marne grâce à une sortie au Mémorial De Gaulle, avec la SMLH 52, et à Paris où une rencontre à l'Assemblée nationale a eu lieu avec le député de circonscription, M. Patrick Hetzel, pour réfléchir à la place de la France dans la communauté européenne. Enfin, la commémoration d'aujourd'hui où des élèves allemands du lycée Robert Schuman à Saarlouis, des élèves luxembourgeois du lycée de Junglinster et des élèves français du lycée du Haut-Barr se rencontrent au mémorial de l'Europe à Berus en Sarre, pour rendre hommage aux Pères fondateurs, est un moment phare du projet. Le fait de planter ce jour un rosier Louise Weiss aux roses « jaune lumière » ne pourrait que plaire à la Grand-mère de l'Europe ! Il s'agit d'un enracinement pour nous tous, et ce sont des « Fleurs du Bien » qui vont grandir et s'épanouir dans les têtes et les cœurs. On voit bien que l'ancrage local de ce projet UNESCO s'harmonise avec des ouvertures régionales, nationales et internationales, car nous avons tous une identité stratifiée qui peut harmonieusement se déployer : citoyen d'une nation, nous le sommes aussi de l'Europe et du monde, ce qui nous relie à l'Universel, ainsi que philosophe Leibniz invitait à le faire en considérant toutes choses *sub specie universalitatis*.

**\*Enfin, le dernier objectif est de transmettre une culture de la paix (en conformité avec les finalités de l'UNESCO) :** grâce à des sorties, des conférences et des ateliers, les classes inscrites ont bénéficié d'éclairages à la fois sur les personnes visionnaires qui ont pensé l'Europe dans l'entre-deux-guerres (notamment sur Louise Weiss), mais aussi sur les Pères fondateurs (comme entre autres Robert Schuman, mais aussi Alcide de Gasperi, Jean Monnet, Paul Henry Spaak...) et sur l'une des mères symboliques de l'Europe, Simone Veil. De plus, ce projet est centré sur l'amitié franco-allemande qui est au cœur du miracle de la paix (avec le duo De Gaulle-Adenauer que nous évoquerons lors de la sortie au Mémorial De Gaulle à Colombey-les-Deux-Églises).

**\*Cette amitié entre les peuples européens est vécue concrètement aujourd'hui par les élèves grâce à ce temps de rencontre.** De fait, l'amitié entre les peuples et entre les jeunes est au cœur du projet européen, ainsi qu'en témoigne ce rassemblement où l'hymne européen sera aujourd'hui entonné en trois langues pour souligner que nous sommes résolument transfrontaliers. La transmission mémorielle intergénérationnelle qui s'effectue aujourd'hui au Mémorial de Berus est un succès des efforts conjugués de tous les co-organisateur et un triomphe contre les ruptures entre les pays et les générations, que veulent entraîner certains sophistes politiques aux discours populistes, en essayant de rendre les jeunes captifs de discours haineux ainsi que l'a dénoncé à raison Mme la maire de Überherrn, Mme Anne Ylina-Hoffmann. Ici et maintenant, à Berus, c'est la bonté, la générosité, l'hospitalité, la fraternité qui triomphent, et cela, pour construire un avenir de paix auquel nous aspirons tous ! Vous les jeunes, ici présents, gravez-vous ce message dans le cœur et la mémoire : Le meilleur est toujours possible, donc une paix durable est possible, et doit valoir comme idéal directeur pour guider son existence, ainsi que l'écrivait le philosophe de l'Aufklärung Emmanuel Kant dans son *Projet de paix perpétuelle*. Il faut et il suffit d'en devenir le co-acteur et la co-actrice en se mobilisant et en faisant effort au quotidien pour participer à la grande et belle aventure de la vie collective chaleureusement fraternelle, guidée par une philosophie humaniste ! Cela implique d'aller voter pour l'Europe le 9 juin prochain, et de devenir un citoyen ou une citoyenne exemplaire, engagé(e) et responsable, dans la vie de la cité, elle-même inscrite au cœur de l'Europe.

**Alors ensemble, bâtissons cette Europe des citoyens éclairés pour un avenir prometteur, fécond, riche de beauté et de bonté, aux parfums délicats comme les roses jaune lumière de Louise Weiss !**

Je vous remercie pour votre bienveillante écoute, je vous transmets à toutes et tous ma plus vive affection, et je donne avec joie la parole à notre merveilleuse Mme Myriam Bouchon.

Claire Rösler-Le Van